

DIEGO MEDINA MORALES

**E**se Dios resucitado, que prolonga a ese otro Dios muerto y a tantos otros crucificados o



mortificados que, de una otra forma y durante una semana, son venerados en las calles por las gentes, simbolizan, antes que nada, la idea de tolerancia

que siempre ha caracterizado a Occidente. Me explico. Esos dioses, esas vírgenes, esos santos y esa forma de vivir la religiosidad (la Semana Santa), solo puede ser comprendida desde el "politeísmo de los valores" que siempre -al menos desde Grecia- ha presidido la ética de occidente y que, desde luego, el catolicismo ha sabido respetar (muy especialmente desde Tomás de Aquino). El católico, desde niño, ha sido educado en la devoción a las imágenes, en la multiplicidad de unas divinidades que, eso sí, encuentran su unidad en "un" Dios (aun cuando también trino). En definitiva, el más riguroso monoteísta cristiano es aquél que busca amar en Dios la pluralidad. La Semana Santa, pues, nos educa en la tolerancia, en la posibilidad de ser devoto de "nuestro santo" y advertir, a su través, la identidad con que los demás veneran "los suyos", nos adiestra en admitir la pluralidad (la diferenciación) en las manifestaciones de religiosidad y favorece nuestra libertad de elección.

Por su parte en el Islam el dualismo entre Dios y el mundo, entre lo uno y lo múltiple, se resuelve en un monismo que, para ser coherente consigo mismo, no puede dar espacio a la libertad o a la elección. Lo "Uno" para el Islam debe continuamente combatir contra la incompatibilidad de lo diferente. Por eso el Islam prohíbe venerar imágenes y nos llama a los católicos "politeístas". El "politeísmo de los valores" es una característica originaria del Occidente en el que encuentra su origen la tolerancia y por eso nosotros, los europeos, percibimos al Islam como "lo otro" a respetar. Mientras tanto, el integrismo islámico tiene un discurso completamente diverso: El Occidente se percibe como "lo otro" a combatir. Atención habermasianos, sólo teniendo en cuenta este importante hecho será posible construir el diálogo necesario para evitar lo peor. ≡